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  這次很榮幸參加第九屆兩岸歷史文化研習營，遇見來自個地方的學員們，各自

領域頗有淵博深厚學問的老師們，以自身立場參與話題，實踐地田野調查、互相交

流、互相學習，對於自己當下研究或是未來發展都有很大的意義。該次研習營是以

廣東省為主軸，以「閩粵•海陽」為主題。正因為研習營的意思不只以海陽歷史為

主，爾也包括文化、文學、思想、藝術等這些方面，讓來自海內外的參加者獲益良

多。 

 

  「水資源之於人類甚為重要，海洋亦被稱為生命之母」，即從此意念崛起，對

本人而言今年參加該屆研習營完全是意外，也是最有意思的一個暑假。海洋歷史或

海域世界擁有長久歷史，古代連接西方交通的道路有陸海兩途。陸路通道東端起自

中國渭水流域，向西沿河西走廊，進入中亞、南亞、西亞，遠至北非、歐洲，早期

已經形成。那麼，海路通道東端自中國沿海港口，從東海沿海港口起航，往外穿出

各國的海灣地區，此為非常奇妙的一個時期演變。 

 

  今年研習營在十餘天中，經過廣東省的各港城，從澳門到香山、雞山、唐家灣、

淇澳島，觀看「南海一號」聆聽宋朝的沉船故事，甚至去參訪蘇曼殊、孫中山故居，

或是在暑假炎熱天空下親自“進廟找碑”的過程等，爾每一天跟著各位老師、導師

和學員們，都是添加累積寶貴的經驗和難忘的回憶的一天。 

 

  原出身于中文系，習慣閱讀小說文本、從事華文文學的一個普通研究生，本人

第一次纔加入這麼擁有踏實的研習經歷。能學到要怎麼樣去閱讀關於海洋歷史的

文本、怎麼去觀看廟裡的碑文，當然很難可以再這麼短的時間而可以學得到尋找碑

文、閱讀碑文是多麼淵博的工作，至少經過每一次進廟是每一次我對從事這工作的

學者更加尊敬與羨慕。 

 

  研習營到尾聲之時，或是某些或是很多學員們會同有遺憾感、解脫感，甚至捨

不得之感，而且也會提出質疑若還有下一次，還會不會想要參加。對我而言，若有

幸運有下次，不管我可不可以再有榮幸參加，我希望：研習營的內容不僅集中在談

論歷史問題，而可以廣闊題目如文學、文化，此可與主題演講結合，因為研習營的

學員們都各研究領域不同，那麼嚮往討論題目也多豐富；希望在行程安排中可以加

入地方或當地的圖書館參觀，各地的圖書館都藏存當地的各特色，若能參觀圖書館



以及結合聽演講，這不是效果會更好嘛；研習營都在暑假進行，因此關於天氣問題

一律該隨機應變，這一點是大家都要適應了；另外最後的問題若可以的話，關於食

物的問題可以多加青菜少油膩，當然能嘗試到當地的飲食特色是非常有趣的，所以

這只是我小小的建議。最後，我覺得每一次參加研習營，我相信對於每個學員都是

一次「檢討」，檢討自己、反思自己、向外學習、累積經驗。 

 

  最後，非常感謝全部所有參加的老師們以及學員們，包括其他工作人員，大家

都很辛苦了。非常感謝主辦單位、承辦單位和其他相關團體一起共襄盛舉讓研習營

結束後都帶給大家永遠難忘的美好回憶。敬祝研習營的所有優秀個人勇往前進、成

功美滿！ 

 

於台南府城 2019/08/24 

一邊「深夜」一邊「深葉」 

 

 

 

 

 

  


